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“谁当干部不重要，重要的是要为村

民干实事，这场‘擂台赛’打得真是好。”

说这句话的是龙山镇桥下三村的村民朱

福存。朱福存口中的“擂台赛”是龙山镇

党委政府摆下的。原来，桥下三村的新

一届支部委员已选举产生，新当选的 3

名支委都想竞选村支书，龙山镇特意为

3 位候选人摆下了创业“擂台”（详见本
报22日4版相关报道）。

正如朱福存所说，这场“擂台赛”确

实打得好。剿灭劣Ⅴ类水、桥下综合菜

市场整治、龙川大街整治，三道“竞选试

题”事关村民的切身利益。剿灭劣Ⅴ类

水，是今年自上而下的重点工作，是必须

完成的“硬任务”；桥下综合菜市场和龙

川大街整治，更是改善村容村貌和人居

环境的重要抓手。可以说，“考题”不仅

选得准、选得好，更选到了百姓的心坎

上。

于是我们看到，参加“打擂”的 3 位

候选人，个个撸起袖子、甩开膀子、铆足

干劲，全心全意、全力以赴“赶考”：困扰

村民多年的菜市场被拆除，重建后的市

场还将建设油污排水池；创荸墩塘砌起

了围栏，水系连通、污水管网等工程接近

尾声；龙川大街整治成效初显，车辆停放

相对整齐，基本看不到出店经营的现象。

群众的眼睛是雪亮的。候选人用没

用心、尽没尽力，村民都看在眼里，心里

明镜似的，自然会进行一番比较，衡量的

是态度问题。在比拼过程中，候选人的

工作能力、思路、举措和推进工作的方式

方法等一目了然，比拼的是综合素质。

通过“擂台赛”，候选人为村民解决了实

际问题，最终受益的是村民，考量的是业

绩成效。候选人“打擂”，可谓一举三

得。就像村民施月宫说的，“只要是能为

村民办事的村干部，我们就欢迎”“这样

选出来的干部，肯定是会干事的干部”。

当然，在“擂台赛”结束时，无论谁最

终当选村支书，每位候选人都应摆正心

态，心平气和地对待竞选结果，毕竟今后

大家还在一个班子搭伙共事。同时，候

选人更要通过“擂台”比拼，查找自身的

不足，取长补短，不断提升服务群众的能

力和水平。我想，这也是村民最希望看

到的结果。

说得好不如干得好。龙山镇“先定

事，后定人，以事选人”的模式，突出干事

导向，突出业绩比拼，不仅老百姓欢迎，

也让候选人服气。其实，这种创业“擂台

赛”不妨常态化，如在换届结束后，对创

业承诺进行细化分解，实行“项目化”运

作，设立标准和时限，由每名村干部担任

“项目”负责人，以实干比作风，以实绩论

英雄，并将“项目”完成情况作为村干部

的考核依据，统筹推进农村各项工作。

满眼的绿色，清新的空气。森林

城市带给人们的生活质量和吸引力

是不言而喻的，当我市力争用两年时

间创下国家森林城市，全力打造山明

水秀天朗地绿的森林永康的号角吹

响，全市百姓不仅会热烈响应，而且

将像创国卫一样，全身心投入创森之

中（详见本报21日1版相关报道）。

过去，我们城区车水马龙，经济

开发区、城西新区和各工业功能分

区机声隆隆，到了八字墙、中山、棠

溪、新楼才能满目葱茏。当人们忙

于赚钱的时候，森林城市还只是一

个梦。而一些与绿化不和谐的音符

减缓了我们创建森林城市的进程，

如一些店面经营户为了门前宽敞，

故意用热水将树木烫死，部分小区

低层住户以树木长大遮住阳光为由

随意砍伐，有的树木种植成活率低

或者种了小树苗多年还是小树冠。

我们也不能否认，为了道路畅通，不

得不付出一些移栽树木的代价，在

南溪防洪渠预留地块等一些空闲

地，大多是改造成店铺，很少是用来

种树。

人们对清新空气的向往就是我

们的奋斗目标。清新空气的关键

是 增 加 绿 化 率 ，而 创 建 国 家 森 林

城 市 正 是 有 效 抓 手 ，不 仅 要 一 步

一 个 脚 印 去 落 实 ，还 要 有 远 大 的

目标和追求一流森林城市的气魄

和胸襟。

创建森林城市需要我们大手笔

的行动。金丽温高速公路永康出

口到五金大道再到溪心路，是大手

笔的绿化代表作，钱虽然花得多了

一些，但我们这样算一笔账，每天

有四五万辆车经过，一年经过 5000

多万人次，每个人花几块钱就可以

享受到养眼的绿意，而今后除了少

量养护成本，几乎是免费享受。绿

化就是这样，回报给人们的是长久

的愉悦，带给城市是永恒的美丽。

南溪湾公园、金胜山公园以及一些

零星小公园，如果规划起点高、绿

化档次高、建设标准高，那么，无疑

就是向森林城市迈进了一大步。

创建森林城市倒逼我市产业转

型升级。在德国和日本，公司大部

分掩映在绿树丛中。考虑到国情

不同，尽管我们不强调工厂的绿化

率，其实对一些准备砍掉树木建厂

房 的 企 业 来 说 ，应 该 冷 静 分 析 一

下，这种杀鸡取卵的做法，能带来

多少利润？我们生活在这座城市，

难道赚钱是唯一的目的吗？我们

看一看，众泰集团靠近东永一线的

路边，让出了多少绿化面积？一个

密密麻麻都是机器而没有绿植的

工厂，能否比得过向科技要效益的

花园式企业？

创建森林城市考验着政府的管

理水平。近些年，我市东永一线芝

英至龙山公路两侧、330 国道东城

至石柱段拆除杂乱无章的广告牌

和乱堆乱放的破烂点，种上一排排

树木。路变绿了、变美了，深得百

姓欢迎。当前，我市成功打响了治

危拆违的战役，拆违后的建筑垃圾

如何处理是一道难题，把这些地方

合理规划好，把一些拆出来的空间

绿化起来，将使创建森林城市增加

不少亮点。当白垤里李溪边的生

态绿道被市民追捧的时侯，我市又

加快推进生态廊道建设，越来越长

的绿道，对管理提出了新的要求，

如绿道边的树木养护、绿道边合理

配置公厕、绿道上出现坑洼及时修

理等等，看似一些小细节，却也是

森林城市的一部分。

城市“绿肺”——金胜山绿涛如

海，波涌天际，每天源源不断释放

出负氧离子，络绎不绝的晨练市民

感受到城市在森林中，森林覆盖着

城市，生活是无比惬意。

人心齐，泰山移。创建森林城

市凝聚了全市人民憧憬美好生活

的向往，动员起全市人民加入“两

美永康、人人有责”行列，引领着全

市人民创造高品位城市的方向。

□本报特约评论员
赵开浪

创森，我们一起努力
人们对清新空气的向往就是我们的奋斗目标。清新空气的关键是增

加绿化率，而创建国家森林城市正是有效抓手，不仅要一步一个脚印去落
实，还要有远大的目标和追求一流森林城市的气魄和胸襟。

□本报特约评论员
王国荣 大凡古樟树，它参天蔽日，枝繁叶茂，寓意家族人丁兴旺，家乡生机盎

然；它荫佑后人，泽被苍生，在家家用空调的今天，乘凉已在其次，重要的是
它如绿色卫士年年岁岁护佑着一方村落，是一方村落保护神的化身，象征
一方村落乃至一大地域的标志。

“姚寿星”种樟树意义多多

如果生活中没有绿色，山上山下

没有植被，将是怎样的荒芜与苍凉景

象？城西新区花川村 80 岁的村民姚

人杰胸怀绿色，对樟树情有独钟，主

动把 10 多万元的贺寿钱用来绿化，

买来两棵大樟树种在村口，以替代儿

女原本要张罗的演戏宴请做寿活动

（详见本报20日9版相关报道）。

不能不说，这位“姚寿星”是蛮有

远见的。“请人吃饭，还不如种树留给

后人”，能为子孙后代留下两棵大樟

树，比请大家看戏吃饭有意义多了。

确实有意义，且意义多多。

樟树寿命长，寓意老人健康长

寿。在许多名胜景区，在不少古村

落，人们看到的参天古树通常以古樟

居多。仰视千百年的名贵大树，人们

个个称道，敬畏之情油然而生，很多

人还要拍照留影。都说“十年树木，

百年树人”，然而人却不如树，人活百

年太稀奇，树却能千年不古，它迎风

霜雪雨，抗雷电酷日，阅尽人间沧桑

与世事变迁，越老越受到高级别保

护。

长成百年千岁的大树，不仅仅是

气派，更有一种非凡气势。大凡古樟

树，它参天蔽日，枝繁叶茂，寓意家族

人丁兴旺，家乡生机盎然；它荫佑后

人，泽被苍生，在家家用空调的今天，

乘凉已在其次，重要的是它如绿色卫

士年年岁岁护佑着一方村落，是一方

村落保护神的化身，象征一方村落乃

至一大地域的标志。去过安徽歙县

新安江山水画廊景点的人都有体验，

买 80元门票乘游船几个小时，上一个

漳潭村小岛村落，主要景点却是看一

株高26.7米、树围近16米需8人合抱、

树荫 660 余平方米的千年古樟。试

想，它每天迎来送往一船船来自海内

外的游客，不知要为当地增加多少旅

游观光收入，同时也多多少少为那些

摆摊卖樟木饰品、用品、挂件等纪念品

和土特产的村民带来了一点收入。

省下贺寿钱绿化家园的“姚寿

星”的选择太有意义了。他在村口种

下的两棵大樟树，几百年、上千年后，

就是今天屹立在新安江畔漳潭村，与

粉墙黛瓦徽派古建筑相互映衬，承载

着古徽州悠久历史和灿烂文化，成为

徽州人重视生态的鲜活例证的这棵

千年古樟。到那时，姚家的子孙后代

会自豪地告诉游客，“这是我爷爷的

爷爷、爷爷的爷爷的爷爷，当年花 10

多万元人民币种下的”，这比乘凉歇

息不知要心里满足多少倍，而且到那

时这两棵樟树就是无价之宝。

有意义的事接连而来。受“姚寿

星”绿化种树的影响，村里18 位50 岁

的同龄人放弃集体旅游，将各自过生

日的钱凑起 16 万元，买了一棵名贵

罗汉松送到村里种下。“罗汉松四季

常青，寓意着事业顺利，也象征着我

们之间的友谊永远像现在这样”，这

18位同龄人学习长辈植树，绿化新农

村家园，造福子孙后代，意义真的不

同寻常。

好事总感人，有意义的事也会引

来很多人做。看：这几天，不断有村

民表达买树种树的意愿；村口的这个

小树林越来越像样，村民们特别开

心；花川村要建成两公里长的绿道，

小树林里还要挖一条小溪⋯⋯此情

此景，不由让人高兴着村民们的高

兴，骄傲着姚舒拉的骄傲，美丽着花

川村的美丽。

创业“擂台赛”
不妨常态化
□本报评论员 张赤奎

这种创业“擂台赛”不妨
常态化，如在换届结束后，对
创业承诺进行细化分解，实行

“项目化”运作，设立标准和时
限，由每名村干部担任“项目”
负责人，以实干比作风，以实
绩论英雄，并将“项目”完成情
况作为村干部的考核依据，统
筹推进农村各项工作。


